
順番 質　　　問　　　項　　　目 答　弁　者

1 高田議員 「加工用トマト生産日本一」を目指して 町　長

2 高田議員
協力隊への「支援業務委託料」は何に使われる
のか

町　長

3 上野議員 ふるさと納税の充実策は 町　長

4 畑地議員 資格取得者に対する農業支援策を 町　長

5 鵜野議員 これから（１０年後）の沼田農業を考える 町　長
農業委員会長

6 長野議員 「高速バス」を沼田町民のために活かせ 町　長

7 篠原議員 子育て支援の仕上げは学校給食無償化で 町　長

8 篠原議員 インボイス制度の開始に町はどう対応するのか 町　長

9 久保議員
通学と育児への支援は、働き方の多様化に追い
ついているのか

町　長
教育長

10 大沼議員 電気料金と農業資材高騰対策を 町　長

質 問 者

令和５年第１回定例会は、３月９日～１５日までの予定です。

お問合せ先：沼田町議会事務局

３月 ９日 10：00～ 令和５年度各会計予算の提案説明(町長) 他

13：00～ 一般質問（１０件）

３月１４日 14：00前後～ 予算等審査特別委員会「総括質問」

※３月１０日（金）～１４日（火）（１０時～、土日除く）は、役場３階会議室にて

予算等審査特別委員会を開催しており、こちらも傍聴することができます。（こ

ちらはライブ配信は行いません）

●中途からの入場、中途退場もできますので、お気軽に傍聴下さい。

●議場は役場３階です。ふれあいからエレベーターをご利用下さい。

●ふれあい１階ロビーでも、議会のテレビ中継がご覧いただけます。

●ライブ配信は途中で映像が途切れる場合があります。その際は時間を

おいてから再度「北海道沼田町議会」で検索して下さい。

昨年12月の定例会に引き続き、YouTubeにより試験的にライブ配信

を実施します。来場することが困難な方は是非「北海道沼田町議会」で

検索してご覧下さい。
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令和５年 第１回沼田町議会定例会  一般質問要旨  

 

【町長】 

 

通告順 １ 
質問 

議員 
高田議員 

質問 

項目 
「加工用トマト生産日本一」を目指して 

質問 

内容 

 

 町では「目指せ！加工用トマト生産日本一のまち！」を合い言葉に、家

庭菜園でもトマト栽培を促す施策を、コーミ北のほたるファクトリー(株)

との協働事業で展開しています。  

 令和４年度は天候にも恵まれ、３９８トンの収穫 (受入 )があったと承知

しています。しかしながら、工場のトマト処理能力には限界があり約４０

トン程度をコーミ(株)に輸送したと伺いました。  

 「加工用トマト生産日本一のまち」を現実のものとし、町内で生産され

たトマトにもっと付加価値を付けて町外に出す方法を模索するべきだと

考えます。 

 

１，今後も処理能力を超えた分は原材料としての売却を続けるのか。  

２，トマトの増産に対応して工場の処理能力をアップさせる設備投資の計

画はあるのか。  

３，トマトを短期間冷却貯蔵して、可能な限り町内で処理する方法を模索

(実験)してはどうか。 

 



資料１



資料２
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【町長】 

 

通告順 ２ 
質問 

議員 
高田議員 

質問 

項目 
協力隊への「支援業務委託料」は何に使われるのか  

質問 

内容 

 

新年度予算で「地域おこし協力隊支援業務委託料」として１，４４０万

円が計上されています。２月２５日付けの北海道新聞の記事によると、協

力隊員は新年度から委託先の会社に所属して活動を続けるという内容で

した。 

 

１， 委託先の会社に所属 (就職 )するのであれば、協力隊員ではなくなる

のではないか。  

２， １，４４０万円は従事する人の人件費と推察するが、任期を残した

隊員もいると思います。協力隊員の身分のまま町から派遣は出来な

いのか。 

３， 従事する人を３人とすると、４８０万円／人になります。積算はど

のように行ったのか。 

４， 財源を聞くと一般財源のようですが、企業版ふるさと納税で自然学

校に寄せられた寄付が数百万円あります。寄付の総額はいくらなの

か。寄付を財源に充てなかった理由は何か。 

５， 新目を起こし「そらち自然学校費」として管理するべきではないの

か。「地域おこし協力隊活動費」の中に含めた理由は何か。  

６， 令和４年第２回定例会で自然学校に関する一般質問をしました。そ

れによると、人件費を含む年間経費は２，７００万円程との答弁が

ありました。半分以上が町の持ち出しとなりますが町長の見解を伺

う。また、町の持ち出しが無くなるのは何年後か。  

７， 「稼ぐ力」は付いているのか。「儲かる施設」になれるのか。  



資料１



資料２
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【町長】 

 

通告順 ３ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
ふるさと納税の充実策は 

質問 

内容 

 

町長に就任されてから４年が経とうとしています。コロナ禍での重任ご

苦労様でした。４年間の政策の中で税収、取り分けふるさと納税政策につ

いてお聞きしたい。 

コロナ禍にあって、数々の困難はあったと思うが近隣の町との比較で

みると大きな成果を上げられなかったのではないか？税収の減少は町の

事業に大きな影響を及ぼすと思います。ここでしっかり検証して前に進

むことを横山町長に確認させて頂きたい。 

令和元年度からの３カ年合計で比較するとＡ町が７億７千万、件数４

万５千。Ｂ町約１６億円、件数５万８千。Ｃ町約７億２千万円、件数１

万９千。Ｄ町約１５億４千万円、件数１０万６千。沼田町約５億４千万

円、件数２万５千。数字から見る限り沼田町の成果は明らかに他町から

遅れを取っている。取り組みに対して何故この結果になったのかを横山

町長の認識をお聞きしたい。一方「ふるさとチョイス」に限ってみると、

返礼品の数では現時点で沼田町は６０品目、他町では２０品目から５０

品目。納税者にとって魅力ある返礼品がないのかと思われる。最近地元

商店のお菓子セットや焚き火セット、菊芋商品は増えているが、中心は

雪中米、トマト商品が多い。令和４年度の返礼品に於ける商品別実績は？  

新製品投入の効果？ 今後の対策として、①職員体制の充実、②地元商

店との返礼品開発、③雪中米のアピール策の見直しをどのように考えて

いるかその所信を聞きたい。 

 

①ふるさと納税への考えは 

②４年間のふるさと納税政策上の問題点、課題は、反省点はなかったか？  

③今後考えられる改善点は？ 

④今後のふるさと納税寄付額の目標額は？ 

 

以上、伺いたい。  

 

 

 





総務省数値より



総務省数値より
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【町長】 

 

 

通告順 ４ 
質問 

議員 
畑地議員 

質問 

項目 
資格取得者に対する農業支援策を  

質問 

内容 

 

現在の農業者は事業遂行のために資格を多く必要として、取得に多額の

コストをかけています。支援策を講じ、スキルアップした担い手農業者を

多く育てることで、将来の沼田農業の発展にも繋がります。 

 

①  平成２９年の運転免許制度の改正で、高校生が卒業時にマニュアル普

通免許を取得しても、直ぐにトラックやダンプに乗ることが出来なく

なりました。新規で就農する予定なら準中型免許から取得することが

多く、中型、大型を後から取得するケースでは多大な経費がかかりま

す。Ｕターンで就農した時も、大型特殊などは後から取るケースが多

いようです。免許取得支援要件に町立沼田自動車学校を加えれば、自

動車学校の経営にもプラスになると考えます。 

就農支援策のメニューとしてはどうか。 

 

②  ここ数年でラジヘリからドローンに切り替えての散布が急激に増加し

ています、産業用ドローンにも機体ごとに資格が必要で、免許更新や

機種変更時にも資格が必須です。資格取得支援のメニューを検討して

はどうか。 

                    以上、町長の考えを伺う。  
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【農業委員会長・町長】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ５ 
質問 

議員 
鵜野議員 

質問 

項目 
これから（１０年後）の沼田農業を考える  

質問 

内容 

 

今後の沼田農業の持続力を考えるとき、後継者の状況、その経営主の配

偶者の状況を知ることで課題が見えてきます。 

ＪＡ北いぶきの振興計画資料によると（令和２年）、農家戸数は１５０

戸、面積は３６９４ .７６ha です。後継者不在農家１２５戸、うち５５歳

以上は４５戸、６７５．１２ha です。 

配偶者の状況は配偶者不在の経営主は６０戸で、１３７６．０３ha で、

５５歳以上で１７戸となっています。また後継者有の農家数は２５戸で配

偶者なしは１６戸となっています。  

さらに、今年度より水田活用の交付金対象の見直しにより、水田の流動

化が加速する事が考えられます。  

 

農業委員会 

今後１０年間を見通した時、農地の流動化がスムーズに行われると考え

られるか、後継者対策と合わせて聞きたい。 

 

町長 

沼田町では今までに、農地の流動化対策、配偶者対策に取り組んできた

が、これで万全であると考えるか。  

 

町長は１０年後の、沼田農業をどの様に描き、沼田町の町づくりをどの

様に考えているか聞きたい。 



     これから（10年後）の沼田農業を考える      資料 1 

 

 

 

 

 

 

 



     これから（10年後）の沼田農業を考える   資料 2 
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【町長】 

 

通告順 ６ 
質問 

議員 
長野議員 

質問 

項目 
「高速バス」を沼田町民のために活かせ 

質問 

内容 

 

 ＪＲ留萌本線廃線が現実のものとなり、代替交通など具体策検討の段階

に入った。 

今こそ町民の足の確保、充実を最優先課題と捉え、中央バスなど関係機

関に対し、先手を打つべきと考える。以下の提案に対し、町長の前向きな

回答を聞きたい。  

 

１．既存路線の沼田ＩＣ乗降トライアルデー（土日）実施で町民の足の確

保、充実を 

現在、北海道中央バス都市間高速バスるもい号の留萌～札幌間上下８

本が、沼田町を素通りしている。JR 留萌本線廃線後を見据え、沼田ＩＣ

での乗降を望む町民の声を汲み取り、実現に向けての町長の英断を望

む。 

【利点】・約２時間で乗り換えなし、札幌～沼田間の行き来が可能とな

る。 

      ・４枚綴り回数券、２０枚綴り回数券等のお得感が大きい。  

      ・沼田ＩＣ入口乗降ならば、駐車場を利用でき新たな工事は不

要。 

      ・土日トライアル運行ならば中央バスの理解が得られやすいの

ではないか。 

・町外へのＰＲにより、札幌圏、留萌、全国の人流を呼び込む   

可能性が広がる。  

【課題】・沼田ＩＣ乗降人数ニーズの把握。  

・沼田ＩＣ～市街地やほろしん温泉などへのアクセスの検討。  

            

２．新路線「沼田～滝川間新ダイヤ」のＩＣ乗降による通学の足充実を  

【利点】・通学のしやすさ、時間短縮が期待できる。  

・雪に強い冬の足として期待できる。 

【課題】・ダイヤ編成に中央バスとの相当な調整が必要。  

      ・通学の足となり得る通学定期の料金設定と支援。  

      ・滝川ＩＣ乗降前後の学校へのアクセスの検討。  

      ・市街地～沼田ＩＣまでの町内アクセスの検討。  

 

３．１と２の相乗効果により、沼田乗降バス停と周辺整備実現へ  

     ・廃線を災い転じて福となす「通過点から目的地」への大きな

一歩とする。 



   
 

北海道中央バス都市間高速バス　2023年2月1日更新（冬ダイヤ） 資料①

上り 留萌発>札幌行き　■高速るもい号

直行便 深川経由 滝川経由 深川経由 滝川経由 深川経由 滝川経由

乗 留萌ターミナル 6:30 8:00 12:20 14:00 16:00 17:40 18:50

（案）乗降沼田ＩＣ入口 7:10 8:40 ー 14:40 ー 18:20 ー

乗 秩父別ＩＣ入口 ー 8:48 ー 14:48 ー 18:28 ー

降 札幌駅前ターミナル 9:08 10:58 15:32 16:58 19:12 20:38 22:02

下り 札幌発>留萌行き　■高速るもい号

滝川経由 深川経由 深川経由 滝川経由 深川経由 滝川経由 深川経由

乗 札幌駅前ターミナル 7:20 9:15 11:15 12:35 14:15 15:35 18:15

降 秩父別ＩＣ入口 ー 11:23 13:23 ー 16:23 ー 20:23

（案）乗降沼田ＩＣ入口 ー 11:30 13:30 ー 16:30 ー 20:30

降 留萌ターミナル 10:28 12:13 14:13 15:43 17:13 18:43 21:13



                                                                    

資料②沼田ＩＣの図 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 トライアル乗降所 

至留萌        沼田 IC          至札幌 



資料③沼田ＩＣの駐車場 
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【町長】  

 

通告順 ７ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
子育て支援の仕上げは学校給食無償化で 

質問 

内容 

 

 沼田町は子どもの医療費無料化を１８歳まで拡大し、保育園の保育料も

給食費を含めてゼロ歳児から完全無償化を実現している。 

 昨年、第２回定例会において国の臨時交付金を給食費の補助に使うこと

は考えないのか質問をしたが、第７弾になる全町民への１万円分の商品券

配布とプレミアム付き商品券の販売が有効であるという考えから給食費

の補助は行わないという回答だった。 

 その後も物価は値上がりを続け、特に電気ガスの光熱費高騰が家計への

重い負担になっている。生活が困難な世帯ではプレミアム商品券の恩恵は

ないし、１万円分の商品券も値上がりしている生活費の補填で消えてい

く。子育て世帯にとっては年間４万円以上と言われる給食費の負担軽減が

切実な願いとなっている。少子化対策にも安心して子どもを産み育てられ

る経済環境が大切と言われる。子育て支援日本一を掲げるのならば医療

費、保育料に続きその総仕上げとして学校給食費も無料にするべきと思う

が町長の考えを聞く。 



学校給食無償化実施自治体 

中頓別町 

雄武町 

西興部村 

紋別市 

佐呂間町 

大空町 

小清水町 

清里町 

弟子屈町 陸別町 

根室市 

厚岸町 

浜中町 鶴居村 

白糠町 

浦幌町 

足寄町 

新冠町 

日高町 

鹿追町 

上川町 

美瑛町 北竜町 

妹背牛町 

浦臼町 

歌志内市 

上砂川町 
美唄市 

三笠市 
(小のみ) 

赤井川村 

黒松内町 

瀬棚町 

八雲町 

江差町 

上ノ国町 
木古内町 

知内町 

福島町 
（CraftMAPの地図を使用し篠原が作成） 

・３７自治体で小学校・中学校ともに無償化を実施。 

（全国では２５４） 

・三笠市は小学校のみ実施。 

（しんぶん赤旗 2022年 12月 3日付より） 
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【町長】 

 

通告順 ８ 
質問 

議員 
篠原議員 

質問 

項目 
インボイス制度の開始に町はどう対応するのか 

質問 

内容 

  

今年１０月から実施が予定されているインボイス制度への登録がすすめ

られている。インボイス制度は消費税の非課税業者にも課税業者への登録を

求めるもので、課税業者にならなければ取引から排除されたり値引きを求め

られる。元請業者にとっては非課税業者から仕入れを行うと仕入れ控除がで

きないなどの弊害が起きる。 

 そのような状況の中で、元請けからインボイスへの登録を求められた非課

税事業者が、制度をよく理解しないまま登録してしまったものの消費税を納

める義務が生じてしまった結果廃業に追い込まれるということが起こりか

ねない。 

 地方自治体の一般会計は特例によって消費税が免除されているが、特別会

計は特例の対象外となっているので、インボイス制度が開始になったとき特

別会計もインボイス登録事業者になり消費税を納税することが必要になっ

てくる場合が想定される。同時に取引業者に対しては、インボイス登録を求

めるかもしくは免税業者を取引から排除することになりかねない。地元業者

を守るために沼田町はどう対応するのか。 

 ３月末に予定されていた登録期限が９月まで延長されたことも含め、一旦

登録をした業者も制度の実施前であれば取り消しが可能であることなど、町

内の業者への情報提供も積極的に行うべきではないか。 

そもそもは消費税が１０％に引き上げられたことが問題の原因であり、物

価高騰対策という意味からも消費税を一旦５％に戻すことを国に求めるの

が最善と言えるが町長はどう考えるか。 



インボイス制度で影響が出るのはこんな人 
 

 

 

 

 

 

①に該当するのは例えばこんな人たち 

俳優、映画監督、脚本家、カメラマン、ディレクター、構成作家、編集者、アニメーター、芸人、アーティスト、小説

家、漫画家、翻訳家、校正者、ライター、デザイナー、イラストレーター、スタイリスト、ヘアメイク、Ｗｅｂデザイ

ナー、ＩＴエンジニア、ミュージシャン・音楽家、コンサート・ライブスタッフ、ハンドメイド作家、大家さん(居住

用を除く)、プロスポーツ選手、スポーツトレーナー、インストラクター、ダンサー、マッサージ師、ネイリスト、コ

ンサルタント、一人親方、個人タクシー、ウーバーイーツなどの配達パートナー、配送業者(赤帽など)、シルバー人材

センターで働く高齢者、伝統工芸などの職人、農家（農協、市場以外と取引がある人）、日雇い労働者、駐車場経営者、

スナックなどの飲食店・商店の事業者、ヤクルトレディ、フリマサイトや手作り通販サイトの出品者、内職、クラウド

ワーカー、今は存在しない新しい仕事に関わる人 

 

（ＳＴＯＰ！インボイスのサイト https://stopinvoice.org/より） 

①年収１０００万円以下の免税事業者で、ＢtoＢの取引がある人 

②免税事業者と取引のある課税事業者 
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【町長・教育長】 

 

 

通告順 ９ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 
通学と育児への支援は、働き方の多様化に追いついているのか 

質問 

内容 

  

日本の出生数が、政府の推計よりも１１年も早い７０万人台へ突入しまし

た。政府は子ども予算を倍増する６月に向けて、今月末に具体策をまとめま

す。沼田町はこの予算を獲得し効果的に活用するためにも、町民のニーズ調

査と役場の政策のマッチングの整理を行い、早急に準備をするべきです。  

 

 資料①を見てください。すでに現在でも滝川市や旭川市に通学する高校生

の中で最も遠方から通学時間をかけるのは沼田町の生徒たちです。さらにＪ

Ｒ留萌線の廃止により、生徒や保護者の負担は増加します。沼田町の児童と

生徒数は北空知の町の中では圧倒的に多かったはずですが、最近は低学年に

なるにしたがって近隣の町から追い抜かれているのも、保護者が通学の環境

を選択する意向も大きな原因であると推測ができます。 

 教育長へ問① 児童、生徒が高校を選択する時点での通学コストに関する

調査があれば、紹介してください。  

 町長へ  問② ＪＲ留萌線の廃止後の通学対策を紹介してください。  

 

 資料②を見てください。私は、沼田町は育児支援の先進地でもあると感じ

ていますが、政府６月の予算案に向けて、拡充の準備ための町民のニーズ調

査が必要です。政府の関心は「仕事か子どもか」の二者択一を乗り越えるた

めに、労働力の増加と出生率の向上を同時に叶える再就職・専業主婦の育児

支援など多様な保育ニーズへの対応となると予想されます。 

 町長へ  問③ 沼田町民の働き方や生活も日々変化しています。きめ細

やかな対応が必要であり、政府が予算を拡充する今こそ事業の整理とアップ

デートが必要です。今の役場の育児支援事業の課題と対策と、町長が政府の

骨太の子ども予算に期待する沼田町民のニーズを紹介してください。  

 

 資料③を見てください。有名な兵庫県・明石市の子育て『明石モデル』５

つの無料化ですが、沼田町もいくつか取り入れれば、すぐに同等になります。 

 町長へ  問④ 『明石モデル』を含め、インパクトのある政策は何です

か。 



 

 

 

 

 

 

 小学生 中学生 深川まで 滝川まで 旭川まで 

沼田 ８８人 ６４人 ２７分 １時間４３分 １時間５０分 

 

 

 

     

秩父別 １００人 ２８人 ２０分 １時間３０分 １時間１２分 

雨竜 ９９人 ４１人 ４０分 ３６分 ２時間２０分 

妹背牛 ９８人 ６４人 ５分 １１分 ２８分 

北竜 ６２人 ３０人 ２５分 ４５分 １時間５０分 

深川 ７１１人 ３６４人 ０分 １３分 １８分 

滝川 １，６７１人 ９０１人 １３分 ０分 ３２分 

旭川 １４，８１５人 ７，５２４人 １８分 ３２分 ０分 

▲２０２１年度のデーターを基準に久保元宏が作成。    

子育て世代＝マイホーム貯蓄世代 
 

資料①  

高校で部活や塾も活用できる通学時間を確保するためには？ 

 

子どもが高校を選択する時期と、マイホーム建設の時期は、ほぼ同じ。 どこに住もうか？ 

 



 

 

 

 国のサービスの内容 国の課題 沼田町の工夫 

保育所 共働き世帯の０～６歳の

子どもが対象。 

保育所の拡充などで、待機 

児童は減少し２９４４人。 

３歳未満と給

食費も無償。 

一時 

預かり 

家庭での保育が一時的に

困難な乳幼児が対象。 

約１万６千カ所あるが、 

不足との指摘がある。 

えがお１時間

５００円。 

学童 放課後に共 

働き世帯の 

子どもを預 

かる。 

待機学童が昨年５月で１万５千１８０人と

３年ぶりに増加。 

学童の職員になるための指導員の資格の取

得を広く呼びかけ、担い手の増加をめす。 

２０２０年か

らシダックス

が指定管理。

研修の強化。 

病児の 

保育 

病気の子どもを病院や保

育所で看護師などが保育。 

対応施設は約３千４００カ所 

あるが、拡充へ国が支援。 

無し。 

産後の 

ケア 

育児指導や産後の女性の

心身のケア。 

利用者１％前後にとどまる。 検診と、訪問

型産後ケア。 

▲２０１９～２０２２年度のデーターを基準に久保元宏が作成。    

多様な保育ニーズ  

 

 
資料②  

 

 

 

 



   

 

 

兵庫県・明石市 子育て『明石モデル』５つの無料化 

所得制限なし  自己負担なし 

１ 

２ 

３ 

４ 

５ 

医療費 

給食費 

保育費 

遊び場 

おむつ 

２０２１年 

２０２０年 

２０１６年 

２０１３、１７年 

２０２０年 

１８歳（高校生）まで 

中学生の給食 

第２子以降、全員（年齢の制限なし） 

利用料 親子とも 

満１歳まで（宅配も） 

では、明石市にあって、沼田町に無いものは何？   

そして沼田町にあって、明石市に無いものは何？   

 

 

      急激な人口減少は、地域の統廃合を加速させます。 

「通学」、「子育て」、「文化」が弱い町は選ばれず、統廃合によって施設などが他市町へ流出する危険が高くなります。 

その時に、沼田町が負け組になっていないように、ＪＲ留萌線が廃止される前に先回りのインパクトのある政策が必要です。 

 

ＪＲ留萌線の廃線マイナス・インパクトを上回る“沼田型“育児支援インパクトが必要 

資料③  
５つの無料化で出生率が上がり、人口も税収も増加♪ 

 

高校への通学時間が短い町 子どもを安心して預けて仕事ができる町 文化度の高い町 

選ばれるための 

沼田パッケージ 

農家や、自

営業者も♪ 

でも、ちょっと待て

よ。沼田町もこの中

からいくつか取り入

れれば、すぐ同等

になるんじゃね？ 
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【町長】 

 

 

 

 

通告順 １０ 
質問 

議員 
大沼議員 

質問 

項目 
電気料金と農業資材高騰対策を 

質問 

内容 

  

２０２３年１月の全国消費者物価指数が４１年４ヵ月ぶりの高い上げ幅

となり家計を圧迫している大変な状況の中、電気料金についても２０２１年

から２０２２年にかけて家庭向け２０％、法人向けは３０％上昇したと政府

は公表しています。 

２０２３年１月から政府による電気・ガス価格激変緩和対策事業費補助金

により負担軽減策が実施されていますが、すでに、託送料金などの値上げに

より補助金では間に合わないとして北海道電力は国の認可が必要な規制料

金を２０２３年６月から３４ .８７％値上げするとして経済産業大臣に申請

をしています。  

電気料金高騰への対応策として、再生可能エネルギー、省エネルギーに効

果的な設備の導入、節電に取り組むなどが挙げられますが、電気料金の値上

がりは今後も続くと予想されています。また、農業資材の高騰も農業経済に

大きな影響を与えそうです。 

農林水産省の農業物価統計調査（２０１５年＝１００％）とした場合、２

０１５年から２０２０年まで動力光熱以外はほとんど変化がなかったので

すが、２０２２年３月の農業物価指数では、肥料１０９ .５％、飼料１１９.

８％、動力光熱は１２６.５％と高騰しています。  

農薬を含む費用の合計が平均で７８万円上昇したと試算されています。  

メーカーは原料価格が高騰しても製品価格に転嫁することができますが、

農家は農産物価格に転嫁することができないので、現状の販売価格と収量で

は収入減になります。 

各々対策を立てても、再生可能エネルギー、省エネルギーに効果的な設備

の導入や資材費高騰に対する個人努力には限界がありますし、生活に欠かせ

ないエネルギーや食糧を守って行く対策が必要と思います。  

再生可能エネルギーの今後の展開を含め所信をお尋ねします。 

 



月々の電気料金の内訳

月々の電気料金は、契約容量で決まる基本料金と、使用電力量に応じて計算する電力量料金に、
再生可能エネルギー発電促進賦課金を加えた合計です。電力量料金は、使用電力量に基いて算定し、
「燃料費調整額」を燃料費の変動に応じて加算あるいは差し引いて計算します

託送料金＝電力小売事業者が一般送配電事業者に支払う“送配電網の利用料”のこと

燃料費調整額は毎月変動する

北海道電力値上げ 34.87％ 　2023 年 6 月
自由電力は 13％

資料　1

北海道電力より



農業物価指数 (２０１５年を１００とした指数）

130.0
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肥料 農薬　　　 飼料 動力光熱

資料　2

農林水産省より


